

投票するのかを改めて考え直してみる 政治的リーダーシップに何を期待して

所 長 小山 秀夫

語学も音楽も数学も科学も哲

ま

連産業が世界経済を牽引し、 生 ものづくり経済から生成AI関 成AIがあつい。 社会

オリンピックも盛んだが、

選挙や

今年の夏は、ウインブルドンも

されるものです。 良を繰り返すことによって」 ねることで機械が自律的な人工知 ギュラリティー そのものを変容させようとしてい が2045年に到達すると予測 人間を上回る知性が誕生するシン |の自己フィードバックによる改 権威レイ・カーツワイル博士が、 それは「脳神経の働きをま すでに35年が経過してい 今年76歳のAIの世界 (技術的特異点) 達成

とを危惧することも必要でしょ るような予感さえします。 超えるシンギュラリティーが起き が、今では数年後に人間の知性を 人間が支配されるかもしれないこ 30年前は半信半疑だったのです 1811年からイギリ A I I テムを備えた携帯電話であるス するためのオペレーティングシス 同じようにインターネットに接続 案内してくれます。 地図も時刻表も必要なく音声で道 マートフォンにより、四六時中利

可

能です。

どこに移動するにも

繰り返しイン

こった自動織機のうちこわし騒動 ス 中・ とをしても、世界は何も変わらな l, であるラッダイト運動のようなこ のではないでしょうか。 北部の織物工業地帯に起

され、 れは、 互に情報交換され、ディープラー が瞬時に生成できるからなのです。 規模な機械学習モデルが機能し、 ニングにより構築された非常に大 起こしているようにみえます。 デジタルの画像や動画、 あらゆる部門でイノベーションを 生成AIは、今やDXを牽引し、 音声通話に限らず、 文章やコードなどのテキスト 大量の情報が蓄積され、 あらゆる情報がデジタル化 パソコンと 音声や音 そ 相

> しながら疑問に答えてくれ ネット上で検索しなくとも会 社 会 医 療 研 究 所

は、 は、 答がえられない政治分野のこと せん。つまり、 か」といったプロンプトに対して 学も得意です。 め機械学習モデルを駆使しても正 プ元大統領のどちらが当選するの ただ「バイデン大統領とトラン 何度やっても結論はえられま よくわからないのです。 膨大なデータを集

どんな価値があるの 政治的リーダーシップ

で、 くない人物だ」と罵りあっただけ 相 入れず、 移民政策、 ら 領 ア州アトランタで開催された大統 て主張を戦わせましたが、 イ トランプ元大統領は、インフレや CNNテレビのスタジオで観客も 手について「大統領にふさわし ナやガザなど主要な争点につい 81歳のバイデン大統領と78歳の 6 れ、世界に配信されました。 選挙に向けたテレビ討論会が、 何も建設的討論はありません 月28日午前10時からジョージ 司会と候補者だけで進 人工妊娠中絶、 双方が ウクラ

〒101-0047 東京都千代田区内神田1 - 3 - 9 KTIIビル4F 日本ヘルスケアテクノ(株内電話 (03) 5244-5 1 4 1 代 F A X (03) 5244-5 1 4 2 E-mail:syakaiiryou-news@nhtjp.com HP: https://syakaiiryou-news.com/ 定価年間 6,000円 月 刊 15 日 発 行

振込銀行 普通口座

三菱UFJ銀行 京橋支店(023) 1712595 小山 秀夫 発 行 人

クラテスの弟子で、

アリストテレ

これは「高貴なウソ」

です。

で

した。

を見出しているか、どちらが正し 満足し、 権益を獲得・拡大・正当化するた 望せざるをえないのかもしれませ も頼らずに行動しなければならな も確信を持てず、どちらの意見に は 的リーダーシップに何らかの価値 のかもしれません。この討論会を 裂かれた世論を背景に「ウソかも とを目的とするものです。 ての国民が、各々の役割に納得 の本意は、 虚構を意味します。 いのであれば、 いのか判断していない人々なので みた有権者の多くはたぶん、政治 であって欲しいという願望がある しれない一方的な主張」をわめき めのものではなく、あくまでも「全 得させる)ために用いる作り話・ て為政者が全国民を説得する(納 スの師プラトンの主著である『国 もし、 致結束できるようにさせる」こ ないかと思います。 らすより、 この意味では、真っ二つに切り | 第3巻で用いた言葉で、 どちらの意見の正しさに 国家共同体として調和・ 為政者が自分の利益・ せめて「高貴な嘘」 途方に暮れるか絶 「高貴な嘘」 転じ

IJ 政治と経営学としての ダーシップの違

٨

1 ダーシップとは、 カリスマ

分析されているだけです。 がでたという経験則が蓄積さ いという正答はなく、 れます。 では、リーダーシップが重要視さ 企業経営とか組織運営という世 実はさまざまな種類があります。 に「こうするとよい」という結果 のようなイメージがありますが、 なリーダーによる力強い 何をどのようにすれば良 状況区分別

す。 こでは、本人の資質より結果とし 政治学や歴史学の真骨頂です。 時的な利益より、 て成果があったかどうかが全てで 的を達成することを求めます。 たら全てを失います。 服したヒーローが賞賛され、 ダーの個人的資質に着目します。 性が重視されます。それゆえ、リー 政治的リーダーシップは、主に 経営学では、正しいことを選 危機に立ち向かい、 周囲の人々を巻き込んで、 組織の経営継 困難を克 そ 目 it 択

以上の深刻な分断を阻止して欲し 待することもあるでしょう。 利益を回避してリーダーとしてグ ダーシップをどのような理由 いになるのでしょう。 だから選挙は、 自問自答するのが選挙なのです。 的に勝利に導いてくれることを期 ループメンバーを牽引して、 めているのかということです。 結局、 人々が何に期待しているの と思う人もいると思います。 どのような政治 意味深く、 熱 これ で求 IJ か 不 1

す、一万人にもなれば拝まなけれ

人は動かない」という言葉を知

れないが、千人になれば頼みま

リー その欠如が混乱を拡大して独裁を招く? ダーシップに着目して世界を観 れば

所長 小山 秀夫

理解しています。 調・協力・信頼関係そして団結力) 中の流れ)による好機も、地(地 す。意味は「天(天候・運・世の ます。「天の時、 どこかで聴いたことがあると思い 和に如かず」という孟子の言葉を 形や場所の有意性・その土地の人 でもいいし「天地人」でもいいで にはおよばない」という意味だと の有利な条件にはおよばない 地の有利な条件も人の和 地の利、 人の和」 協

も可能です。人の和が確保できれ 和な世の中を実現するという解釈 ために互いをリスペクトして、平 が到来しなければ勝てるかどうか 時代のことなので、 いう命題が前提になります。現代 いためにはどうすればよいのかと れによる好機(運・チャンス) 「人の和」とは、協調・協力の つぎは地の利だし、 戦いに負けな 世の中の

わ んの「百人までは命令で動くかも からないのです。 かれこれ40年前に松下幸之助さ

紀元前300年ごろの中国戦国

りました。1万人以上の人を上手 るのだということが肌感覚で理解 できました。 に動かすには、大変なパワーがい

は

地の利に如かず。

地の利は人の

朱子学が苦手な人でも「天の時

リーダーシップ関連書籍を読み 世の中どこに進むのかがみえず、 時行政調査会の最終答申が公表さ ろか一部局のことさえ正確に把握 の大集団の一員となり、全体どこ 年越しの審議が進んでいました。 れ、国会では老人保健法案の3 漁っていました。 できません。1983年3月に臨 当時、厚生省という6万人以上

研究論文になるか リーダーシップは

考の落とし穴がありました。結果 ればよいのかという誇大妄想的思 科学の手法で解明するにはどうす でした。そこには、 ような方法論があるのかという点 シップを学術論文にするにはどの を研究するにあたってリーダー は惨敗でした。 当時の関心は、病院という組織 テーマを社会

リーダーシップを強調しない」方

プの力が必要だ」という折衷案の が良いが「有事にはリーダーシッ

ようなプレゼンになり、

参加者全

に伝わりません。

学説紹介を中心に話してはみます ないわけにはいきません。そこで、 ゼンでは、リーダーシップにふれ 病院のマネジメントに関するプレ 論文の業績にはなりませんが、

ても、

適切にリーダーシップに関

けていますが、納得いただける内 回リーダーシップのプレゼンを続 容に到達していません。 た。それ以降、 体験値が低く、 今日まで年に数 散々の評価で

ど て、 であることを強く感じます。 ありますが、親しくなればなるほ 護事業の経営者と話す機会が毎週 法人の理事長、医療関連企業や介 点から病院マネジメントを再考す リーダーシップは重要で、この観 ることでわかることは何かについ 今では、学問なのかどうかより、 病院の理事長や院長、社会福祉 「リーダーシップ」が悩みの種 細々私見を述べています。

す。つまり、 りますし、対応することが必要で ます。経営者は覚悟する必要があ ラスメントだと認定されてしまい 遠される傾向が強く、なんでもハ 数千人を超えると、リーダーシッ は困難をきわめます。特に、職員 大きくなった後のリーダーシップ りません。ある程度成功し組織が 向を絶えず確認するしか方法があ 見をよく聴いて深く考えながら方 で恐る恐る進むか、周囲からの意 ガムシャラに進むか、細心の注意 プが業務の中心になってきます。 最近では、 若くして経営のトップになると 研究論文にならなく 傲慢なリーダーが敬

> なにがわかるの リーダーシップで か

を振り回さない」「不必要な時に 会では「不用意にリーダーシップ りリーダーシップを発揮しないと になり、どこかでハレーションを シップの導入は、和魂洋才のよう るとすると、欧米流のリーダー るという仮説です。もしそうであ サラリーマンの哀歌です。ここま ン・パワーの存在です。「親と上 プを一通り紹介してから、日本社 どということは通用しません。 評価を受けられない文化では、「嘘 いっても理解されないのが国際社 引き起こすケースが多発します。 学の残滓が日本型組織に残ってい で上司の指示に従順に従う国民性 司は選べない」というのは日本の も方便」とか「裏と表がある」 は、どことなく儒教とりわけ朱子 文化に内在されているポジショ こうなると欧米のリーダーシッ その上「中庸が大切だ」などと 着目しているのは、 あるいは自己主張にたけてお 日本の組織

史の輝かしい成果です。

リーダーシップを 政治的で経営的な

田政権の支持率が急落してい

にならないのです。

療や介護マネジメントの支援業務 するアドバイスができなければ医

> と題する首相の演説は、 ける「未来に向けて-我々のグ 国連邦議会上下両院合同会議にお ピーチは、ほれぼれするほどの ローバル・パートナーシップー」 調の高さでした。翌11日午前の米 スで実施された公式晩餐会での た。今年4月10日、 的地位を向上することができまし サミットは大成功で、 は国外では高く評価されていま 昨年5月19日からのG7広島 のリー ホワイトハウ 日本の国際 ダーシップ 日 1米外交 ス

ちとる必要があります。国民か職 指の歴代総理大臣なのだと思いま 首相の評価は高く、外交面では屈 を欠く時代に、相対的に岸田文雄 が注目されています。 でも今、経営者のリーダーシップ 員かの違いだけです。経営の世界 を鼓舞して分厚い信頼と団結を勝 す。ただ有事の際は、構成メンバー 組織の持続可能性が吟味され けん引力が評価され、 世界中の政治的リーダーが精彩 政治的リーダーシップでは、 経営的には ま

な

出していると心配しています。 分断より協調が必要なことは明白 ですが、大衆迎合的な政治集団に 強権独裁政治の登場の余地を作 なっています。こういった状況は、 政党も目先の党利党略に躍起 民意が吸い寄せられ、どこの国 パンデミックを体験した世界 戦争の危機に瀕しています。

少子化は急加速しており、

人口減

は留まるところをしらない。

7

地域における医師の割り

今回の骨太の方針への

テレビ番組で、

医師偏在対策とし(臣も、4月7日の

武見厚労大臣も、

有事

第4回 医療機関の収入は診療報酬だけで日事斬然(ゆうじざんぜん)

持続可能なのか?

エグゼクティブアドバイザー

戸

和

成

2024年6月21日、経済財政 | 〇国上〇

社会医療研究所

で、経営状態の認識に大きな「温で、経営状態の認識に大きな「温で、経営が脱るなど、政府との間で、経営が脱るなど、政府との間で、経営が脱るなど、政府との間で、経営状態の認識に大きな「温で、経営状態の認識に大きな「温で、経営状態の認識に大きな「温で、経営状態の認識に大きな「温で、経営状態の認識に大きな「温いで、経営状態の認識に大きな「温いで、経営状態の認識に大きな「温いで、経営状態の認識に大きな「温いな策や診療報酬の方向性について、頭の体操をしてみたい。

○留まることのない人口減少

は、 の減少幅となった。東京23区最大 ŋ 最多の157万5936人とな 72万7277人で、死亡数は過去 至っては0・9と1を下回るなど、 率も過去最低の1・20、 在の人口、9万2715人にも 人口を誇る世田谷区の6月1日 動態統計月報年計 厚生労働省は6月5日、23年人 その差である人口の自然減数 84万8659人と、過去最大 出生数は、 合計特殊出生 過去最少の (概数)を発 東京都に 5 L

〇国土の長期展望について

30万人程度を想定していたもの 進などの前提はあるものの、従来 活圏」について、デジタル化の推 置づけ、これを維持・強化してい の目安として「地域生活圏」と位 動車による移動時間として、 物サービス、救命救急を担える医 動が域内で完結し、総合的な買い 通学を始め多くの住民の普段の行 している。 くことが適当であるとの結論に達 日常の生活の基盤である「地域生 1~1・5時間の範囲であるなど、 段等の都市的機能が提供され、 鉄道やバスなど圏域内外の交通手 療機関、大学等の高等教育機関、 めを公表した。その中で、通勤・ 「国土の長期展望」最終とりまと 国土の長期展望専門委員会」 21年6月15日、 人口10万人前後の圏域を一つ 国土交通省の 概ね 自 は

275000人に1つ存在してい 17500~22500人に1つ、 17500~22500人に1つ、 病院は、 17500~22500人に1つ、 病院は、

> ミニマムの考え方も示す必要があ 含め、医療提供体制のナショナル 取りつつ、2次医療圏の見直しも 域生活圏」の考え方とも整合性を しており、国土交通省の示した「地 成指針(12年)の検討の時ですら、 筆者が担当した第6次医療計画作 ことが示唆される。2次医療圏は、 病院も存在しない地域が増加する ば、開業医すらいない地域、 できない診療所の廃業も踏まえれ 医の高齢化や、 るだろう。 人口規模について20万人が妥当と るという内容だ。 人口減少が加速し、 デジタル化に対応 中小 開業

○絵に描いた餅

人を超えるという。これを憂いて 美容外科に就職したものは100 人を超え、 美容外科への医師の流出は500 外科の教授の言によれば、 かりつけ医機能」の制度化の議論 療機関・病床の機能分化や、「か でいる。 け医機能」の議論も分科会で進ん 議論が進み、さらには「かかりつ たな地域医療構想の策定に向けて に描いた餅」になる。とある形成 にしても、 「医師」がいなければ、実現は「絵 現在、25年以降を見据えた、 地域医療構想で目論む医 臨床研修終了後、 結局、その機能を担う 23 年 の 直接

て」に言及するとともに、4月12日の閣議後会見でも「医師の偏在、こうしたことについて今まで幾度も改善の努力をしてきたが、その効果がなかなか出ずに今日に至っている。こうした状況を放置できないという切迫感がある。」と発言いという切迫感がある。」と発言した上で、前例に囚われない方法、規制的手法も含めて改革を進めるための検討が必要との認識を示している。

○厳しさを増す経営環境

げられ、 外併用療養費の柔軟な活用や医療 出すことは不可能だろう。その際、 上昇している。これを踏まえれば、 要なのではないか。 法人の附帯業務の見直しなども必 者としては収入を上げる必要がで 削減には限界がある。 医療DXだといっても、 これまでのように安定した利益を 現状の医療提供体制 人件費が上昇し固定経費が引き上 併せて、人材確保の困難さから、 現実のものとなっており、 よくよく考える必要がある。保険 療報酬一本足打法」でいいのかは、 てくるが、今後そのほとんどを「診 したまま、それぞれの医療機関が では、骨太方針にもある賃上げと による病床稼働率の低下はもはや 収入面で見れば、患者数の減少 医療機関の損益分岐点が (数)を維持 故に、経営 コストの 支出面

であろう。

を提示した上で、医師の偏在是正、 界から提案する時期に来ているの 制とセットで改革が行われるべき 規制的手法を導入し、 るとともに、国もまた、ナショナ うな方式もあるのではないか。ま 抜本的かつ具体的な改革案を医療 まえ、これまでの体系から離れた 率を念頭においた予算上の取扱い 開業医の上限数を設定するなどの 療科ごとの医師数 具体的には地域人口に合わせた診 ルミニマムとしての医師の必要数 当は必要だ。その際、 はできないのであり、 が、耐用年数を超えるような投資 逆算し、建替えコストの回収期間 療報酬以外の補助金などで賄うよ ついては、最低限の所得補償を診 ではないか。開業医や中小病院に か検証が必要だ。人口減少等を踏 に関する働きかけだけで十分なの 療界の対応も含め、 た、病院については、利益率から 提供する医療内容を明確にす 診療報酬 (専門医数)・ 医療提供体 医療機関側 何らかの手

医療無しに、人は生活することはできないのである。このままでは、時間だけが過ぎていき、経営という最悪の展開が待っている。という最悪の展開が待っている。という最悪の展開が待っている。という最悪の展開が待っている。方医療提供体制を自ら発信しなけう医療提供体制を自ら発信しなけって、ない。

響を受けるか。④

我々の事業中断

我々の利害関係者に対してど

経 一営環境が変われば経営戦略・人 材戦略も変 る(42)

般財団法人竹田健康財団 法人事務局長

東瀬

多美夫

|BCMの適用範囲は製品 サービス単位で考える

うに継続するかとか、透析医療を 事業場単位で検討する場合があ することとなる。 というようにサービス単位で検討 どうするかとか、産科対応をどう 救急医療サービスの提供をどのよ たケースを検討する。具体的には、 ビスの提供をどうするか、といっ る。しかしBCMでは、製品やサー ○○支社とか、○○本社といった するか、外来診療をどうするか、 ○○時の手術対応をどうするか、 BCPの策定は、○○工場とか、 すると、外来患者は服薬できなく

②取引先は我々の事業継続に対し との関係を整理することからス 事業中断によって、 何をどれくらい期待しているか。 らかにしておく必要があるとのこ 提条件を、次の4つの視点から明 うと、BCM検討の基礎となる前 タートする。どういうことかとい 何をどれくらい期待している BCMは先ず、顧客や取引先等 ③競合する医療機関は我々の ①顧客は我々の事業継続に どのような影

のような影響を与えるか、 につい

我々が外来診療を停止

る。 り困る取引先があるかどうかを検 大きな影響が発生することにもな とになる。そうなると資金繰りに を占める取引先だったとすれば、 困るかの検討をしておくのだ。顧 が停止したら、誰が、どのように 顧客が我々の事業継続にどのよう となる。こういった影響を検討し 討しておく必要がある。 上の大部分がなくなってしまうこ 我々からの発注が停止すると、売 医療機関との取引が売上の大部分 依存度も検討しておく。仮に我々 療材料等を供給している取引先の り依存度の高低がわかるからだ。 討しておくことになる。これによ 機関を見つけやすいかどうかも検 客サイドからは、我々の代替医療 こととなる。我々の医療サービス なり治療に大きな影響が出ること な期待を持っているかを整理する 次に、我々医療機関に薬剤や診 依って、我々の事業停止によ

が事業停止している間に競合医療 つも顧客争奪をしていれば、 競合する医療機関との間で、 我々 V

が生じないように、優先順位の高 は、競合医療機関が付け入るスキ 競争環境にあるサービスに対して ておく必要がある。 機関が顧客を奪う可能性を検討し けしておく必要がある。 い事業継続サービスとして位置づ ている医療サービスの中で厳しい 我々が提供し

は、 事項ではない。 けだ。ここで検討し決定した目的 を復旧させることに決まっている うな影響が出てくるか検討してお で、必ず公開しなければならない 整理しておくのが重要だというわ 旧させるのは何のためなのか、を えば、それは最短でサービス提供 ればならない。BCMの目的と言 CMに取組む目的を明確にしなけ 合いを整理したうえで、 業停止等による各方面への影響度 く必要がある。以上のように、事 近隣がサービス停止によりどのよ なども検討しておく必要がある。 同時に停止した場合の業績への影響 スの停止による業績への影響度合 項と位置付けられる。一部サービ その家族への影響も重要な検討事 ではないか、となるが、最短で復 いの検討やいくつかのサービスが そして、事業停止による職員と 他にも地元自治体や地域社会、 組織内で共有すればよいだけ 我々がB

の事業マネジメントシステムのね ステムを確立し維持するのか、そ 事業継続目的 組織が事業継続マネジメントシ (目標)には、 、なぜ、

掲げることとなる。例えば「顧客 とを確実にする」「非常時の顧客 係者からの期待に応え、信頼を獲 安全確保を確実にする」「利害関 満足度の充足」「自組織の職員の の事業への影響を最小限化するこ らいと必要性並びに重要性などを しない」「透析患者受入れを停止 得する」「救急患者受入れを停止

成できたかどうか誰もが明確に判 等と整合していること」「達成度 要がある。それは「自組織の理念 任者・担当者を割り振ることがで 断できる測定可能なものか」「責 や進捗状況等を監視すること」「達 は、以下の事項を満たしておく必 する。目的を作成するにあたって 等を当該BCMの事業継続目的と しない」「分娩対応を停止しない」

るということだ。一方で、 は目的に応じ適応範囲が限られる 院全体が対象となるが、 安全を確保する「防災」では、 何が言いたいかというと、BCM することにしよう。このBCMの 範囲にならないことは明らかだ。 入ってくるのか。病院全体が適用 のどの部署がBCM適用範囲に 適用範囲はどうなるのか。病院内 ない」という目的のBCMを検討 たすことが求められる。 要に応じ更新しているか」等を満 スタッフ等に伝達しているか」「必 きるレベルのものか」「関連する は目的に応じ適用範囲が限定され 仮に「透析患者受入れを停止し B C M で 職員の 病 理し、

供をどうするのかを検討するの ことをわかっておく必要がある。 BCMでは、製品やサービスの提 と範囲が違ってくる。 止にどう対応するかを検討するの 然災害や事件・事故による機能停 ス単位で検討することとなる。自 で、その適用範囲も製品・サービ

はどうか。 大きなBCMテーマに範囲を拡大 みてはどうか。その後、 し、骨をつかんでいくこととして 検討サイクルを1回まわして 段階的に

しまうから小さなBCMから着手 仕事量が多すぎて、途中で挫けて

BCMへの取組みが初めてな

適用範囲が広範囲すぎると、

これらの活動に年度スケジュ 計画が整うこととなる。 で何月に何をするかを決定す 正する、このようなBCMサイク サービスを提供するプロセスを整 復旧時間を決める。次に④製品や 旧させる製品やサービスを決め 最初のステップは、 スケジュールは以下のとおりだ。 ルにより、BCP策定が完了する。 CPの中身を検証し必要に応じ修 て文章化する。最後に⑨演習でB 方策を検討し、次に⑧BCPとし 源を特定し、⑦弱点をカバーする 握する。そして⑥代替しにくい資 BCM活動の活動フローと検討 ②BCMの活動範囲を決定す 次に③製品やサービスの目標 次に⑤必要となる資源を把 ①優先的に復

えよう - 』というテーマを追求す

ることができました。

ご多用中ご

娠

中絶の一部合法化なども含まれ

防止を目的としたもので、

人工妊

0)

人口急増対策と非合法な堕胎の

小 Ш

所 長の 怒



くの言葉に「あずましい」という 仲間とほろ酔いを楽しんでいる時 詞にもありますので、仕事抜きで 雰囲気を表現する言葉です。ドイ びりとした居心地のよさや幸せな 訳なのではないかと思います。 言葉がありますが、多分これが適 の標準語にはありません。みちの 人もいます。こんな言葉は、日本 の心理描写だという理屈をこねる ツのビヤホールでの乾杯の歌の歌 イトという言葉があります。 ドイツ語にゲミュートリッヒカ のん

介護経営の世界でもICT、

D

うがざわざわして、居ても立って 第20回日本介護経営学会学術大会 ことを言い表す」そうなんです。 も居られなくなるような高揚感の いただき、 プラザ「カダール」で開催された 言葉です。深堀すると「からだじゅ ク・ドキドキする感情を表現する とも同じ意味でワクワク・ゾクゾ 「じゃわめぐ」があります。 Leap-frogging のシナリオを考 同時配信でも多数のご参加を 6月28日に青森市男女共同参画 津軽言葉に「うじゃめく」とか 約280名の参加者でWE お陰様で『介護DX 両方

護DX一色で最新情報が聴けて楽 そしてシンポジウムの各演者が介 た」「自由論題、企業提供プレゼン、 かった」「介護DXの出陣式になっ ることができました。 しかった」などのご意見を頂戴す 本介護経営学会でなければできな 感謝しています。「この企画は日 点をご教授いただけたことに深く ○ s ○ f t 社の村澤直毅様、 お越しいただき企業と事業者の接 商会の林和美様には遠路青森まで 登壇いただきました日本M i c r

という機運の高まりを肌で感じる 状況になった今、推進していこう Iが一部無料で簡単に利用できる 年でした。ただし、誰でも生成A きてないという状況に直面した半 えたがオペレーションがうまくで がないというボヤキの声と、何と がいないカネがない、その上情報 Xはマストになっています。ヒト れない、投資してデバイスはそろ かしようと努力したが成果がえら ことができます。

歩登ればいいだけです。 先頭は6 場合もあるという覚悟で、一歩一 こかで引き返さなければならない すればいいだけです。ただし、 登り始めても遅くはありませんと いうメッセージが伝われば良いと 合目に到達していますが、今から 分な準備をして安全に登山を開始 トがあるように、どれかを選び十 富士山登頂にはいくつかのルー ど

理事監事会員の皆様のご温情に重 で本学会事務局長の香取幹理事、 ただきました企業様、一般社団法 と慈恵会グループの多数の皆様に そして宇田淳理事をはじめ学会の 宙理事、株式会社やさしい手社長 人慈恵会理事長で本学会の丹野智 改めてお礼申し上げます。 ました株式会社やさしい手の皆様 皆様、司会進行に御協力いただき 考えました。 ねて感謝します。 ご登壇いただきました学会員

上げます。 ただいた皆様に、 終了後は い表せないような体験をさせてい 大会準備中は「うじゃめく」を 「あずましい」としかい 心よりお礼申し

◎旧優生保護法は違憲

改正され優生保護法になります。 どによって生殖能力を失わせるこ 手術は、精管や卵管の切除手術な 優生保護法の改正案は与野党全会 た。1948年、 イツ、日本などで法制化されまし 生学の発展により、アメリカ、ド 命じました。断種または強制不妊 同法は違憲と判断し、国に賠償を とです。19世紀の優生学や民族衛 この法律改正は、戦後の混乱期 致で可決されました。 7月3日最高裁判所大法廷は、 旧国民優生法は

ていたのです。

期間」でした。これを「著しく正義・ ろうと思います。 公平の理念は、時効を認めないと を示したことです。つまり、正義・ 場合は適用されない」という判断 公平の理念に反し、容認できない 年で賠償請求権がなくなる「除籍 いう判断を示したことになるのだ 最大の争点は、 不法行為から20

協賛い

という事実は、受け止める必要が 世界中で一定の評価を受けていた です。当時は、このような思想が あると思います。ただし、それが 論を契機に、ドイツ医学の理論的 る必要があります。 実施されたことは、明確に記憶す 国家権力の巧みな行政機関により 位置づけを背景に生まれた考え方 優性思想は、ダーウィンの進化

児者の更生医療制度に関心を寄せ たような感覚を味わっています。 た。またひとつの昭和の闇が晴れ てきた一人として、この判決を知 喜怒哀楽の感情が錯綜しまし 母子衛生・保健、 障がい

◎年金納付65歳案見送り

基礎年金の保険料支払期間を現行 果が見込めるとわかり、 他の改革案で一定の給付底上げ効 の反発も考慮し判断したとのこと 送ると決めたと報道されました。 の年金制度改正案について、 の40年から45年に延長する案を見 厚労省は7月3日、 2025年 負担増へ 国民

なくなる恐れは、 生率や失業率が著しく悪化する はOECD各国と比較しても良く 度・政策としての日本の年金保険 議論に向かい合って欲しいです。 できています。ただし、今後の出 不可欠なもので、 これで消費税を引き上げるという 年金制度は、 安定的に継続することができ 国民生活の安定に 当然あります。 歴史的社会的

◎英宮殿晩餐会のテアラ

らしすぎます。 になった雅子皇后のお姿は、 かえりなさい」は嬉しかったです。 王妃主催の晩餐会の映像を繰り返 開かれたチャールズ国王とカミラ 紋をあしらったティアラをお召し は格調高く、チャールズ国王の「お しみています。天皇陛下のお言葉 レースのローブ・デコルテに、 6 月25日、バッキンガム宮殿で 菊

きた菊を形どった「第二ティアラ」 の存在は知っていましたが、 ないかと思います。 に持ち出されたことはないのでは 明治以降の皇后に受け継が 海外

も誇らしい気持ちになります。 合 年の6月23日には沖縄戦終結の 迎えます。 雅子皇后に対する称賛は、 エンペラーに対する英国の敬意と 戦後79年を迎えますが、 そして8月には終戦8周年を 国を大切にしたいのです。 歴史に正面から向か なんと 日本の 来 H

|カルテ(EHR)システム| Epic® |の医療情報技術企業であり、

はしている。 Epic は、

使

ものの、

慣れてくると非常に使い

スメントと意思決定に要する患者

979年に設立されたアメリカ

電子

Epic Systems Corporation

は、

社会医療**ニュ-**

アメリカに 渡った 医師の視点

京慈恵会医科大学小児科学講座 主任教授



公 A Briefing on 彦 US Healthcare

米国の電子カルテシステム(1)

|ないことは日常茶飯事で、患者の 医のカルテの殴り書きが全く読め あった話であろう。当時も、 担やストレスは大きかった。 ケアに直接関わることであるが故 ものが、手書きで記載された紙カ 険制度や言語、 ミスは米国でも頻繁に起こってお な困難に直面したが、その最たる たテの文字の解読であった。 米国で臨床の現場に戻って、 解読と内容の確認にかかる負 紙カルテの時代にはよく 薬の名称など様 日米 医療 保 Þ

院の多くが様々な機能を持った電 からずあった。こういった背景か もたらしたのだ。 表記の汚さに起因するものも少な 子カルテシステムの導入に動き始 医療の世界においても変革を 2010年代には、 紙カルテの判別困難な手書き IT化という社会現象の波 米国の病

b, ら使用法のトレーニングを受ける ピュータ上で電子化されていた薬 勤務していたマウントサイナイ して病棟という順序で業務を移行 文書化し、 化は段階的に行なわれ、 り等のシステムも、Epic を用い 果や画像の閲覧システム、申し送 電子化に加え、 病院も Epic を採用し、 シェアを誇っている。在米中私が て Epic 社から派遣された社員か していった。職員は、導入にあたっ ルテの大まかな情報を入力、 ランティアの若い医師たちが紙カ て統一化した。この電子化・統一 剤や医療指示のオーダー、 やすさと統合性の高さから、 米国内で40%近い業界最大の |療機関で広く採用されてお 次に外来、救急室、そ 既に個別にコン まずはボ カルテの 検査結 電子 米国

が、 分からず教わったことがある。 決するために、移行期には専任の 直の真夜中にオーダーのやり方が に多数駐在していた。私自身、 気づく不明点は多い。この点を解 トレーナーが病院内の様々な現場 最初のうちは操作に手こずった 実際現場で使ってみて初めて 当

と比較すると、 とにカスタマイズ可能であった。 タブ設定やよく使う機能の配置場 こともできる。同様に、 ラシのように感じる。 かつシンプルに並ぶ Epic の画面 情報がアルファベット順で機能的 設定変更も簡単で、 いて自動送信される。その他にも、 の承認要求もこのメール機能を用 対する、研修医が記載したカルテ 動送信される。さらにその情報を 転送し、他のスタッフに共有する 内でオーダーした医師に結果が自 果の見落としを防ぐために、Epic メールと同様の機能も搭載されて フトのような見やすさで、実際に 画面はまるで情報満載の広告チ 画面の色や背景などの細かい 患者の検査や画像診断の結 なツー 日本の電子カルテ 一般的なメールソ 機能は施設ご ルであった。 指導医に

医師が決定するため、 べてが完結するようにできてい トからカルテを開く。 ではなく、 なった医療行為に即して診療した 0) や入院病棟に連動した患者のリス が求められる。 訪問の画面が開かれ、その中です の記載部分のみでなく、患者の 電子カルテシステムとは異な Epic でも、診察時はカレンダー 米国では、保険診療報酬は行 外来や救急での場合はSOA 問診、 ただ長く書くだけ 身体所見、 詳細な記録 ただし日本 アセ

> び確認ができているかを検証する 自動的にすべての項目を記載およ るガイド機能もついている。さら が用意されており、 は詳細なカルテ記載テンプレート 機能もある。 きない等、記録漏れ防止のために、 容に見合った請求コードを計算す に記載する必要がある。 状態の複雑度など、 いた訪問の画面を閉じることがで に、請求コードを選択しないと開 また、記載内 ポイントごと Epic い

ンなど、事前に設定していた個々 自動的に喘息用のテンプレートが 私の場合は、喘息の患者であれ 差し込まれる機能である。例えば、 び出し、そこにさらに個々の患者 する機能もあった。また、スマー ることもできるため、 ようになっていた。便利な設定を の患者の情報の項目も入力される 年齡、酸素飽和度、 カルテに入力され、 ば".kimiasthma"とタイプすると、 の定型文章を Epic 上に トフレーズという機能があり、 載したカルテ内容を Epic に同期 選任のアシスタントスタッフが記 ての診療の効率の向上に大いに役 の変動項目(氏名や年齢など) れは自身が予め設定した短い レーズを打ち込むことで各疾患用 診療に集中する医師のために、 それを同僚と共有す バイタルサイ 同時に氏名や チームとし 一瞬で呼 ح が フ

研修医たちにとっては、 シフト について述べたい。 けでなく、 にする機能により、 共有や遠隔からのアクセスを可能 医療安全、 もたらしていた。次号ではこの点 である。さらに、病院外との情報 の多くの業務支援を担うシステム Epic は、単に電子化されたカ テではなく、 勤怠管理など、 患者にも大きな福音を 診療や保険請求、 医療従事者だ

病院内

サインアウト用ページがある。 共有するためのシステムは重要で 交代の際に、 る理由の記載を求められる。 が、職員、関係者、セレブリティ、 セスの有無などが確認されてい あり、Epic にはその機能を持つ アラートが表示され、 0) またランダムにあてがわれた患者 の記録が残ることはもちろんだ て診療チーム内で申し送り事項を カルテを閲覧しようとすると、 誰がいつカルテを閲覧したか 研修医の勤怠管理にも活用さ 勤務時間外のカルテへのアク 入院中の患者につ アクセスす ま

わせ、 チェックにも対応していた。 州の定める二重のセキュリ を探し求める依存者対策として、 ついては、 必須であり、患者情報を照らし合 る。さらに、 には警告メッセージが表示され のチェックボックスのクリックが また、患者に薬の処方を行う際 投与量が標準と異なる場合 患者のアレルギー歴の確認 複数の医療機関で処方 麻薬系薬剤の処方に

合意に基づく

25 年

チン大統領の古くから

Ó

文で、

作品を習作と位置付けてい

が

カ

/タリ

ナ

は

0

寄

なお、

今年の音楽祭は、

7 月 25

欲しい

のです

山

す み

0 0)

で、

万人が認める演出を求め

充足感と美意識に左右され

ても無理なら、

せめて変わらな

7作品のみを上演してきた劇場で

《オランダ人》

より前

から楽劇《パルジファル》までの

ナーの指定により、

《指環》

を含

バ

歌劇

《さまよえるオランダ人》

設され、

リヒャ

ル

ト・ワー

ブ

祭総裁を務めるカタリーナ・ ヒャルトの曾孫でバイロイト音楽 ラーがリヒャルト・ とも良 ナーその人だと思います。 たそうです。このことに世界中 **好していたことにちなんで名付** 1 一番怒り心頭に発したのは、 「ワグネル プリ ウクライナ戦争までは政権 好な関 ゴジンの民間軍事会 係に は、 あ ナチスのヒト ワーグナーを ったエフゲ ワ 1) をモデルにしており、 権力を握った後に、

《リエンツィ》

は、

中世

口

たのは、 ツ連邦共和国、 まで音楽祭の責任者として延長し 彼女の契約を更新し2030 音楽祭の株主であるドイ イエ ル

イロイト市、 バ ン州 バ 者を次々と処刑して、

イロイト友の会 バ イ れた人物です。 0) この 反感を買い、 内容からバ

イ

口

イト

・では、

0)

演出

を体験し感動した人々の

と批判されることも少なくありま ての る記号論的観点から、 なく上演もオペラに含まれるとす せん。反対に台本やスコアだけで じつけ的解釈を好む演出家の横暴 밆 限を演出家に認めるもので、 0) 0) 求が的外れにすぎないと主張する でのレジーテアターとは、 いると想定できます。 地理的 役柄、 への忠実さ」は尊重されず、 ジ 1 《リエンツィ ・テア プロ ター 時代的設定や登場人物 ットを変更する 演出 が 忠実さの要 ドイツ語圏 演劇 企画されて 台本上 ح 作

するためだそうです。 ンダに利用されてきたことを批判 リズムといった政治的なプロ 曾祖父の作品が、 グネル」が名乗ったことに関して、 その意図は、 エンツィ》上演を表明したの 彼 の指定に反 プリゴジン率 戦争やナショナ し +いる「ワ て、 っです。 ーパガ ٦ĵ そして 部 ンダ人》 揮 演 H (タンホイザー 出 作が上演されます。 《パルジファル パ ジ

ブロ・

エラス=カサド

エ イ

シャイ

ブによる

《ニーベルング

0)

治環》

《トリスタンとイゾル

《さまよえるオラ

で幕を開

政治家コーラ・ディ・リエンツォ 後は部下に殺さ 気に入らない 貴族や市民 ・ラは、 1 フリ 全なレジーテアターで、 0) ティン・シュヴァル まよえるオランダ人》 祭劇場でこれらの素晴らしい作品 卜 黄金》 リー・チェルニャコフ演出の 映像でしかみていませんがド ĺ 《ワルキュー 《神々の 、黄吾》 ツの とヴァ 過去に **ジ**l 《ライン は、

コー

です。 かのような演出 揚感を否定する

その 口 は も利用できます。 同様今からでも購入可能 不可 イト音楽祭のチケットは、 有料ですが録画配信サ 能とまで いわれ続けたバ 手に入れるこ です。 1

年 イ لح

督職に専念するそうです。

ストを新設しカタリーナ

ん芸術監

ンツィ》を26年に上演する構想で

祝祭劇場は、

《ニーベルング

4部作を上演するために

待されているのは、

歌劇

ĵĴ

芸術監督としてのカタリ

らはジェネラル

マ

、ネジ

ヤ

0

ポ

判 芸術の理解は、人それぞれの イロイトに再訪するという夢 的な方は、 きらめるかという岐路です。 レジーテアターに我慢する 任期終焉まで耐えるか、 ワグナーのレジーテアターに 6年先にカタリー それと

病院・福祉施設さまの厨房運営課題を解決へと導くナリコマより無料セミナー開催のお知らせ

音楽祭の 芸術 契約

々もいます。

0)

とろみ自動調理サーバーと クックチル食材が叶えた 摂食嚥下の安定と厨房効率化

日時:2024年7月25日(木) 13:30~15:15

会場:オンライン

セミナー ①

講師:医療法人社団尽誠会 野村病院 診療看護部長 設樂 栄幸 さま

社会福祉法人知多学園 特別養護老人ホーム むらさき野苑 施設長 野中 一則 さま

共催:株式会社アペックス



セミナー ②

祝

人材不足が深刻化する環境下での 特定技能外国人を活用した

ニュークックチル厨房運営!

日時:2024年7月30日(火) 14:00~16:30 会場:オンライン/現地会場(大阪/東京)

講師:社会医療法人仁寿会 診療統括部 副部長

兼 加藤病院 診療部 栄養科 科長 大野 美穂 さま

【個人情報の取り扱いについて】お預かりした個人情報(氏名・電話番号・メ - ビスのご案内、メールマガジンの送付・発信等に利 ールアドレス等)は、セミナーに関するご連絡、当社サ

株式プリコマエンタープライズ

〒532-0004 大阪府大阪市淀川区西宮原1-4-2 ナリコマHD新大阪ビル TEL:06-6396-8020 FAX:06-6396-8340 セミナー担当:岸田 (070-2287-7376)

戸

和成先生

面

「有事斬然

」をご担当いただ 医学博士。本紙 博士

(工学)。

病院管理学・医療

ル

宇田淳先生

学院医療管理学研究科教

授·

情報学・医療・介護DXの専門家。

|療ないし介護

マネジメントコー

庫県立大学経営専門職大学院の 究所の病院管理専攻科修了生や

修了生約300人のネットワー

活用して医療機関や介護

関連イベント情報 揭示板

原神

市

灘区六甲

町

1

1

会員:1

0

0

0 8

0

円

学生 0

円

協 円

賛会員

睦

加費

会員:

0

0

円

社会医療研究所の新メンバ

だきましたのでご報告します。 筧淳夫先生 ィブアドバイザーにご就任いた 7月1日より、 つぎの3名の先生にエグゼク 医療管理学、 工学院大学建築学 社会医 建築計画、 療 研究所 都 強

部建築デザイン学科教授・博士(工 計画の専門家

滋慶医療科学大学 出 版 事 業 の ご

案

内

成感がたまりません。本をだして チョットしたプロジェクトXで達 行動を全くしない人が増えたとし 読まれなくなり、 の楽しみを重ねてきましたが、 る前にご相談くださいませ。 か考えられません。 しろ本が売れません。本は確実に 本屋 たいと思われる方は、 スケアテクノ社で細 0) 親 爺にあこが 本を買うという 本づくりは、 れて日 々本づくり 書き終え 本へ 何

> 演 事

者: 例..

作田哲也

け

画財政部長

術ス第 パコアカー 水口の日本 総 숲 開 本 催ド医 ほのお知らせ 研究学会学

されます。 淳教授が大会長の学術総会が開催 滋慶医療科学大学大学院の宇田

河内理恵子様

この他、

元国立

医療・

病院管理

イザー:田中裕美子様

栄養ケア・マネジメント

・アド

バ

DXマネジメントアド

-バイザ

1

しています。

ソーシャルワー

バイザ

常田とも子様

3名のシニアリサー

チャ

が ?在籍

業

管理者、

桑名市総合

演

座

長:宇田淳

(滋慶医療科学大学

ター元理事・看護部

長

大学院教授

大会長講演

宇

田

淳

滋

慶

医

事

そして病院マネジメントの専門家。

社会医療研究所には以下

ています。

医療行政・診療報酬

スト・ 場所 日時 (テーマ) スコアカー 神 8 月 24 芦 D 大学 X時代 土 百年記念館 0) 10時 医 療バラン (17 時 兵

方

々のご参加を心よりお待ち

ります

申

込は学会HPまで

(https:/

なることを期待しており、

多く

豊かな熱気が溢れる学術総会と

研究交流会(親睦会)

科学大学大学院教授

hbsc21th.willxis.com/

ていただいています。 ら広範な問題解決のご支援をさせ 実務専門家にご協力いただきなが 保険事業者の皆様から多様なご相 ろしくお願 せていただきますので、 お気軽にご相談いただければ、 談をお受けしていますが、最適な のプロジェクトチームで対応さ いいたします。 今後とも、 どうぞよ 最

Ш 費):5000 ブ 【プログラム】 4 教育講演:「 口 $\begin{matrix} 0 \\ 0 \\ 0 \end{matrix}$ ージェクト

未来創出

仮 長・石川 ランチョンセミナー サービスの質向上=働き方改 記念会HITO病院事業管理 佐 伯 ル 潤 スケアグループD (社会医療法人石 • •

シンポジウム:「病院統 者:野中時代(常滑市民病院事 例:桑名市総合医療センター るトップマネジメントの役割 川西市立総合医療センタ 業務効率 (兵庫県川西市企 A W S (株) 発表 医 Η 療セ 病 合に 化 Ι 院 X Τ 革 医

Xのはじまり(仮)」

般演題

(ポスター)

省エネに ご興味のある施設様へ

第3回 プロが教える増改築セミナ 無 (科 **NEB**

-社会医療ニュース購読者様限定-

省エネ推進の「基本知識」と「成功の秘訣」を**無料**でお伝えします

【セミナー内容】

昨今環境問題への取り組みが求められ、医療施設にもCSR(社会 的責任)が求められています。また、固定費の削減という観点からも、 省エネは病院経営における重要なファクターとなります。

普段からの取り組みによる簡単な事から、設備の見直し等大がかりな 事まで様々な手法があり、何から取り組む事が最適なのか判断が付か ない事があります。皆様のお悩みに対して、省エネのプロから事例・成功 のポイントを解説します。

【講師プロフィール】 入澤 典正 氏

現職:スリーベネフィット株式会社 常務取締役 商社勤務を経て、2004年にエネルギーベンチャー企業(現 アイグリッド・ソリューションズ)に転籍し省エネルギーおよびエネルギーコスト削減の業務に携わる。 2013年、省エネルギー業務コンサルティング会社を設立し現在に至る。 【日時】: 2024年5月30日(木) 6月27日(木)

7月25日(木)

16:00~17:00 (接続開始15:45) ※3日間ともに同じ内容です。都合の良い日時にご参加ください

【対象】: 経営職·管理職·担当部署

【備考】: 申し込みはご参加いただく方の氏名・連絡先・ 勤務先・参加希望日を記載いただき、

弊社 村岡宛 muraoka@medi-ax.jp

にメールを送付ください。

※受付は、開催日の前々日16時で締め切らせていただきます。

【問い合わせ】株式会社メディアックス セミナー事務局 担当:村岡 🖀 : 03-5614-0961 🖾 : muraoka@medi-ax.jp URL : http://medi-ax.jp/

